



JUECES 2:16-23

LECCIÓN: UN PUEBLO QUE SE DESCARRIABA—

INTRODUCCIÓN:

Aquí, en el capítulo 1 de Jueces, el libro comienza con las palabras 'después de la muerte de Josué', y en un sentido muy real, continúa describiendo lo que sucede cuando el tipo de fe de Josué ha muerto.

Después de la muerte de Josué, todavía quedaba tierra por quitar a los cananeos. La nación de Israel fue a recibir instrucciones del Señor. Dios estaba con Judá y Simeón y derrotaron a la ciudad de Bézec y tomaron a su rey, Adoni-bezek. Se le hizo sufrir la misma tortura que había infligido a otros (70 reyes), también sufrió la pérdida de sus pulgares y dedos gordos del pie (1:1-6). De acuerdo con las instrucciones de Dios para conquistar la Tierra Prometida, debería haber sido asesinado. Judá había conquistado Jerusalén y masacrado a su pueblo, incendiando la ciudad (1:8). Jerusalén en el período de los jueces fue ocupada por los jebuseos.

La tribu de Judá, bajo el liderazgo de Caleb, conquistó Hebrón, que se convirtió en la primera capital de Judea. Caleb prometió dar a su hija Acsa para que fuera la esposa del hombre que tomaría la ciudad de Quiriat-sefer, la ciudad de los libros o escribas (conocida ahora como Debir) (1:9-13).

¹Judá pudo conquistar las principales ciudades y la región montañosa de Filistea, pero la gente de los valles resultó ser demasiado formidable debido a sus carros de hierro (1:16-19). Aunque Judá inicialmente tomó Jerusalén (Jue 1:8), evidentemente recobró su libertad (V21) y permaneció bajo el control jebuseo hasta el tiempo de David (2 Sam.5:6-9). Efraín y Manasés lograron capturar Betel (1:22-26), una ciudad importante en la historia patriarcal (Génesis 28:10-19). La conquista de Canaán fue un esfuerzo a largo plazo que comenzó bajo el liderazgo de Josué. En la época de David, porciones de la tierra permanecían bajo control enemigo.

Seis tribus fracasaron en su intento de conquistar sus tierras. Manasés, Efraín, Zabulón, Aser y Neftalí no pudieron conquistar importantes ciudades cananeas; incluso cuando se hicieron más fuertes, no expulsaron a los cananeos, sino que los sometieron a trabajos forzados (1:27-36). Si se permite que el enemigo permanezca en una pulgada, finalmente convertirán al "creyente" en un esclavo. La situación se había vuelto tan mala en Israel que la Tribu de Dan ni siquiera podía vivir en el valle o plantar cultivos en él; eran prácticamente prisioneros en su propia tierra. Más tarde, Dan optaría por reubicarse en lugar de luchar para reclamar su tierra (Jue 18:1-31).

LA APOSTASÍA DE ISRAEL

2:11 Y los hijos de Israel hicieron lo malo ante los ojos de Jehová, y sirvieron a los Baales.

Continuando desde el versículo 10 "Y" hay una continuación acerca de la generación que no

¹ <http://www.sundayschoolservice.org/files/Bible/JUDGES.pdf>
<https://www.pitwm.net/pitwmSpanishScriptureArchives.html>





PITWM VERSE BY VERSE

15 de octubre de 2023

conoció a Dios. Esta generación de israelitas abandonó la fe de sus padres y comenzó a adorar a los dioses de sus vecinos. Muchas cosas pueden tentarnos a abandonar lo que sabemos que es correcto. El deseo de ser aceptados por nuestro prójimo puede presionarnos a comportarnos de manera inaceptable para Dios. Abandonaron a Dios; Su culto; descuidó Su tabernáculo e hizo lo malo a los ojos del Señor que servía a los Baales.

2:12 Y abandonaron al Señor, Dios de sus padres, que los había sacado de la tierra de Egipto, y siguieron a otros dioses, a los dioses del pueblo que los rodeaba, y se inclinaron ante ellos, provocando a ira al Señor. Dios fue el que los sacó de la tierra de Egipto. Dios los guió por el desierto, y allí proveyó para ellos, y los llevó a la tierra de Canaán, una tierra que mana leche y miel; Pero todas estas misericordias fueron olvidadas por ellos. Su apostasía, su abandono completo y su alejamiento de Dios, provocaron la ira de Dios. Cuatro cosas que provocaron a Dios a ira:

1. Hacer el mal (2:11).
2. Abandonándolo (2:12-13).
3. Siguiendo a otros dioses (2:11-13).
4. Inclinarse ante otros dioses (2:12).

2:13 Abandonaron al Señor y sirvieron a Baal y a Astartot. Sirvieron a dos imágenes: Baal y Astarté. ²¿Cuál era el atractivo de la adoración a "Baal"? Baal era el dios del clima y la naturaleza para los cananeos; Era esencialmente el dios de la agricultura. En una sociedad agrícola, la gente servía a Baal porque quería buen tiempo para abundantes cosechas y rebaños; el resultado final con Baal: la riqueza personal. ¿Cuál era el atractivo de la adoración de "Astarté"? Astarté era la diosa cananea del amor, el sexo y la fertilidad; Por lo general, era "adorada" teniendo relaciones sexuales con una "sacerdotisa" que era una prostituta. Lo fundamental con Astarté fue sexo, amor y romance. Abandonarás aquello a lo que no estás cerca, para llegar a algo temporal. Ya no estaban cerca del Señor.

LA IRA DE DIOS Y SU AMOR

2:14 Y se encendió la ira de Jehovah contra Israel, y los entregó en manos de saqueadores que los saqueaban, y los vendió en manos de sus enemigos de alrededor, para que ya no pudieran estar en pie delante de sus enemigos. Desde el versículo 12 hasta el versículo 14, la ira del Señor se volvió "ardiente". Nada es más provocador para Dios que la idolatría. Puesto que la idolatría era considerada como una violación del pacto con el Dios de Israel, Su ira fue expresada contra ellos al permitir que fueran entregados en manos de "saqueadores" (invasores que los saquearon; banda de saqueadores). Ya no podían estar frente a sus enemigos. Después de ser saqueados, Dios permitió que fueran "vendidos" (que cayeran en el poder de; que se entregaran o se les entregara; como para vender a una hija en matrimonio o esclavitud) en manos del enemigo.

2:15 Por dondequiera que salían, la mano del Señor estaba contra ellos para mal, como el Señor y como el Señor les había jurado, y se angustiaron mucho. Dios mantuvo la presión sobre ellos, por su maldad que los mantenía angustiados. Su negligencia en el pacto que los unía al Señor también los unió y los llevó a presentar un frente dividido a sus invasores enemigos. No importaba a dónde fueran, la batalla iba en su contra porque la mano del Señor estaba contra ellos.





LECCIÓN: I. EL PLAN DE DIOS JUECES 2:16-17

2:16 Sin embargo, el Señor levantó jueces que los libraron de la mano de los que los despojaban. Sin embargo, el Señor escogió y levantó jueces que fueron enviados para ayudar y liberar a Israel de la mano de sus enemigos que los saqueaban. Dios siempre enviará a las personas correctas para apartarnos de nuestros caminos destructivos. Envió jueces para librar a estos mismos israelitas de las manos de sus enemigos que los invadían con poder.

2:17 Y sin embargo, no quisieron escuchar a sus jueces, sino que se prostituyeron en pos de otros dioses, y se inclinaron ante ellos. Se apartaron rápidamente del camino por el que habían andado sus padres, obedeciendo los mandamientos del Señor, pero no lo hicieron. La compasión de Dios al enviar a los jueces fue desestimada por los israelitas. El pueblo seguía sin adherirse. Dios se arriesgó por ellos, y ni siquiera escucharon a los jueces que Él había enviado.

La Palabra dice que **"se prostituyeron"**; faltaron al respeto y deshonraron a Dios; se descarriaron; amando a otros dioses; se prostituyeron ante otros dioses; postrándose ante ellos y cometiendo adulterio espiritual e infidelidad. ¿Por qué el pueblo de Israel se apartaría tan rápidamente de su fe en Dios? En pocas palabras, la religión cananea parecía más atractiva y ofrecía más beneficios a corto plazo. Una de sus características más atractivas era que la gente podía seguir siendo egoísta y, sin embargo, cumplir con sus requisitos religiosos. • Sexo fuera del matrimonio • Egoísmo • Opresión de los indefensos. Estos no solo estaban permitidos, sino que eran alentados como formas de adoración por los otros dioses. Podían hacer casi cualquier cosa que quisieran y aun así obedecer al menos a uno de los muchos dioses cananeos. La apostasía en el culto a Baal también tendió a descentralizar la fuerza de la nación.

Pero tenemos que darnos cuenta de que la Fe está en el **"Único Dios Verdadero"**. La esencia del pecado es el egoísmo. La esencia de la fe en Dios es el altruismo. Los israelitas quebrantaron su fe con Jehová; abandonaron el camino de sus antepasados; y abandonaron el camino de la obediencia Su liberación duró poco. No siguieron el ejemplo de sus padres.

II. LA PACIENCIA DE DIOS JUECES 2:18-19

2:18 Y cuando el Señor los levantó como jueces, el Señor estuvo con el juez, y los libró de la mano de sus enemigos todos los días del juez, porque se arrepintió del Señor a causa de sus gemidos por causa de los que los oprimían y los vejaban. Estos jueces fueron empoderados por Dios, en el sentido de que Dios estaba con ellos para guiar a los israelitas contra sus opresores. **"... porque se arrepintió del Señor"** no significa que Dios cambió de opinión acerca de la necesidad de permitir la opresión, sino más bien que sintió **"tristeza"** o **"dolor"** o **"compasión"** por su agonía (por su dolor y angustia). En otras palabras, el autor simplemente está indicando que Dios no estaba complacido, sino que era necesario para que no continuaran en una mayor pecaminosidad. Puesto que el pacto de Dios con Israel fue concebido en los términos de un matrimonio, el adulterio espiritual era aún más grave. Era como un intento por parte de Israel de romper sus votos a Yahvé, su esposo espiritual. Sin el liderazgo espiritual adecuado, la iglesia entraría en una espiral descendente que la llevaría a la apostasía. Aunque Dios designa a un hombre sobre una congregación, ¡nuestro líder principal debe ser Dios!

2:19 Y aconteció que cuando el juez murió, se volvieron y se corrompieron más que sus padres, siguiendo a otros dioses para servirles y postrarse ante ellos, y no cesaron de sus propias obras, ni de su obstinación. El ciclo continúa: los jueces son levantados y los israelitas se arrepienten,





PITWM VERSE BY VERSE

15 de octubre de 2023

y debido a su grito de dolor, Dios los liberó, mientras ese juez vivió. Pero cuando el juez murió, el pueblo se volvió y se comportó peor que sus antepasados. Tendemos a seguir el mismo camino: permanecer leales a Dios mientras estemos cerca de aquellos que son devotos de Él, pero cuando estamos solos, la presión de alejarnos de Dios aumenta.

III. LA IRA DE DIOS JUECES 2:20-23

2:20 Y se encendió la ira de Jehovah contra Israel, y dijo: --Porque este pueblo había quebrantado el pacto que yo había mandado a sus padres, y no había escuchado mi voz. Israel no había obedecido al Señor, y Él estaba muy enojado con ellos. Incluso habían transgredido; desobedeció el pacto de Dios; El acuerdo de Dios que había hecho con sus padres antes que ellos.

2:21 De ahora en adelante no echaré de delante a ninguno de las naciones que Josué dejó cuando murió. Y estas otras naciones que todavía estaban en la tierra permanecieron cuando Josué murió, pero Dios dice que Él no las obligará a salir.

2:22 para que por medio de ellos pruebe a Israel, si guardará el camino del Señor para andar en él, como lo guardaron sus padres, o no. Bueno, Dios había decidido usar a las naciones que quedaban en la tierra para probar al pueblo de Israel. Entonces, ahora Dios verá si le obedecerán como obedecieron sus antepasados, o no lo harán.

2:23 Por tanto, el Señor abandonó a aquellas naciones, sin expulsarlas apresuradamente, ni las libró de la mano de Josué. El Señor había permitido que estas naciones permanecieran. Ni siquiera los obligó a salir apresuradamente, ni permitió que Josué los derrotara.

RESUMEN:

16 El Señor escogió y levantó jueces que fueron enviados para ayudar y liberar a Israel de la mano de sus enemigos que lo saqueaban. **17** Dios se arriesgó por ellos, y ni siquiera escucharon a los jueces que él había enviado. ¡Se fueron a prostituir! Los israelitas quebrantaron su fe con Jehová; abandonaron el camino de sus antepasados; y abandonó el camino de la obediencia (**2:16-17**).

18 Estos jueces estaban facultados por Dios, porque Dios estaba con ellos para guiar a los israelitas contra sus opresores. El arrepentimiento de Dios no es como nuestro arrepentimiento, pero Él sintió "tristeza" o "pena" o "compasión" por su agonía (por su dolor y angustia). **19** El ciclo continúa: los jueces son levantados y los israelitas se arrepienten, y a causa de su grito de dolor, Dios los libró, mientras ese juez vivió. Pero cuando el juez murió, el pueblo se volvió y se comportó peor que sus antepasados (**2:18-19**).

20 Israel no había obedecido al Señor, y él se enojó mucho con ellos. Incluso habían transgredido; desobedeció el pacto de Dios; El acuerdo de Dios que había hecho con sus padres antes que ellos. **21** Y estas otras naciones que todavía estaban en la tierra permanecieron cuando Josué murió, pero Dios dice que no las expulsará. **22** Bueno, Dios había decidido usar a las naciones que quedaban en la tierra para probar al pueblo de Israel. Entonces, ahora Dios verá si le obedecerán como obedecieron sus antepasados, o no lo harán. **23** El Señor había permitido que estas naciones permanecieran. Ni siquiera los obligó a salir apresuradamente, ni permitió que Josué los derrotara (**2:20-23**).

